

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE.

L'Enseignement primaire—Questions diverses, par C. J. MAGNAN.

L'auteur a publié en 1888, une brochure de 210 pages. L'ouvrage est divisé en quatre livres. 1o. Historique de l'instruction primaire en la province de Québec, 2o. Historique de l'école Normale Laval, 3o. L'agriculture à l'école primaire, 4o. Méthodologie et Psychologie.

Ce travail est bien écrit ; il contient d'excellentes idées qui, mises en pratique, entraîneraient des réformes désirables dans l'enseignement primaire.

Quant à l'agriculture adaptée à l'école élémentaire, nous approuvons fortement ce projet dont les élèves pourront grandement profiter. Il n'y a pas à se le dissimuler, l'agriculture a besoin de diffusion, d'expansion dans notre pays, ne serait-ce qu'au point de vue d'enrayer le mouvement de l'émigration canadienne.

Le Droit et les Faits économiques, par A. BÉCHAUX. Paris, 1889.

Ce traité est un ouvrage récompensé par l'Institut de Paris (Prix Woloski).

L'auteur met en lumière les rapports multiples qui existent entre la science de l'économie politique et la science du droit.

Il discute dans le livre I, les faits économiques et le droit privé, en prenant pour bases : *la famille, les biens et la propriété et les contrats.*

Dans le livre II, ce sont les faits économiques en rapport avec le droit public. Les principaux points d'observation sont : *l'État et le régime commercial, régime de l'assistance publique, finances publiques.*

Notice historique sur la Compagnie de Jésus au Canada. Montréal, 1889.

Sous ce titre, un collaborateur de la *Revue Canadienne*, à l'occasion de la fête qui se prépare à Québec, vient de publier une jolie brochure d'une centaine de pages.

Les deux premiers Pères de la Compagnie de Jésus arrivèrent en Acadie, à Port-Royal, le 22 mai 1611. C'étaient les RR. PP. Pierre Biard et Ennemond Masse.

En 1625 se fonda le premier établissement permanent des Jésuites en Canada, par l'arrivée à Québec des Pères Charles Lallemant, Ennemond Masse et Jean de Brébeuf, et les Frères Gilbert Burel et François Carton.

Nous voyons ensuite le second établissement des Jésuites, en 1634, à la résidence de la Conception des Trois-Rivières, celle de Ihonatria dans le pays des Hurons, et celle de Montréal en 1642.

De 1650 à 1700, les Jésuites étendent partout leurs missions, malgré les incursions des Iroquois.

De 1700 à 1760, après avoir jeté un nouvel éclat durant la période de paix, les œuvres des Jésuites succombent avec la colouie.

L'époque qui suit la cession du Canada à l'Angleterre, de 1760 à 1800, voit malheureusement l'extinction graduelle de la Compagnie de Jésus en Canada. Mais celle-ci renaît en 1842 par l'installation des RR. PP. Chazelle, Hanipaux, Luiset, Félix Martin, Dominique du Ranquet et Tellier avec les Frères coadjuteurs Brenans, Jennesseaux et Tupin, le 2 juillet (1842) à Laprairie près de Montréal.

La Compagnie de Jésus, depuis cette date, poursuit ses labeurs modestement, mais non sans fruit.

Plusieurs documents inédits sont contenus dans cette intéressante brochure.

Coups de Crayon, par F. A. BAILLAIRGÉ, Ptre. Joliette, 1889.

Dans cet opuscule de 200 pages environ, le lecteur a sous les yeux les observations les plus originales sur les hommes et les choses. Tout y est envisagé au point de vue philosophique ; c'est ce qui fait le charme de cette œuvre. L'auteur y enseigne en même temps qu'il récréé par un style égayant et aisé.

J. H. C.